

地域の防災力を高める

自主防災組織の取り組み

田尻地域横町河岸前行政区。左
から行政区長の丸谷喜美治さん、
高橋保雄さん、菊地政子さん



三本木地域斎田行政区長の 熊谷茂雄さん

民家が点在する地理的な条件から、安否確認には相当な時間を必要とします。そこでこの地区では、防災対策支援金を利用して、連絡用のトランシーバーを購入して機動力を向上させました。

「もし平日の日中に大きな地震が来れば、高齢者同士でも助け合わなければならぬ。これから、訓練を行うにしても高齢者が参加しやすいように考えていいきたい」と、町内会長の伊東晴彦さんは、高齢者への配慮の重要性を感じています。

小さな避難所単位で行動

鹿島台地域の出町行政区では、区域内に二十個所の独自の避難所を設定しています。地震が起きたらまず近くの避難所に行つて安全を確かめ合ひ、その上で班長が自主防災組織の本部がある集会所に報告するような情報収集体制をとっています。

各避難所は十世帯ほどで編成されていて、防災訓練もそれぞれの避難所ごとに独自に実施しています。

こうした小さい単位の組織づくりについて、行政区長の鈴木三男さんは、「隣組なら音思の疎通がしやすく、きめ細かな対応ができる。第一その

ほうが早い」といいます。昨年、防災対策支援金を充てて、避難所の目印となる標柱を設置するとともに、避難所の場所を記した防災マップの改訂版を作り、全戸に配布しました。

自治協議会で支え合う地域づくり

岩出山地域の東端に位置する西大崎は六行政区から成る地域で、西大崎自治協議会があります。合併後に行政区ごとに自主防災組織を作り、さらに、自治協議会によつて地域を支え合うことで、組織力を強化しています。

これまで二回、西大崎全体で防災訓練を実施してきました。すべての家を訪問して安否確認するという徹底した訓練を行っています。

また、移動研修も毎年実施していて、石巻市河南町、新潟県旧山古志村、昨年は栗原市耕英地区に赴き、地震での貴重な体験を学びました。

毎回研修に参加している白鳥行政区長の氏家義弘さんは「避難所での生活などは経験した人でなければ分からぬことばかり。持ち帰つて地域の住民に知らせていました」と、地域全体の防災意識の向上を図っています。

小さな避難所単位で行動

鹿島台地域の出町行政団では、区域内に二十個所の独自の避難所を設定しています。地震が起きたらまず近くの避難所に行つて安全を確かめ合いい、その上で班長が自主防災組織の本部がある集会所に報告するような情報収集体制をとっています。

各避難所は十世帯ほどで編成されていて、防災訓練もそれぞれの避難所ごとに独自に実施しています。

こうした小さい単位の組織づくりについて、行政区長の鈴木三男さんは「隣組なら意の疎通がしやすく、きめ細かな対応ができる。第一その

これまで二回西大崎全体で防災訓練を実施してきました。すべての家を訪問して安否確認するという徹底した訓練を行っています。

また、移動研修も毎年実施していて、石巻市河南町、新潟県旧山古志村、昨年は栗原市耕英地区に赴き、地震での貴重な体験を学びました。

毎回研修に参加している白鳥行政区長の氏家義弘さんは「避難所での生活などは経験した人でなければ分からぬことばかり。持ち帰つて地域の住民に知らせています」と、地域全体の防災意識の向上を図っています。

古川地域高倉地区振興協議会の皆さん。左から
鈴木勝也さん、会長の残間庄平さん、佐藤清
さん、高橋靖明さん、加藤均さん

総合防災訓練

日時 6月13日(日) 9時～
会場 鹿島台地域
内容 鎌田記念ホール
および周辺地域
発災対応型訓練、初期消火、応急救助、
救出訓練、炊き出し、
ライフライン復旧訓練など

ださい。鹿島台地域の皆さんも自主防災組織を中心に訓練に参加しますので、他の地域の自主防災組織活動の参考にしてください。

※9時に訓練開始のサイレンが鳴り、会場上空を防災ヘリコプターが飛行しますので、災害と間違えないようご注意ください。

※駐車場に限りがありますので乗り合わせで来場のうえ、誘導員の指示に従つてください。

地域の恒例行事に訓練を取り入れて参加率向上

三本木地域の斎田行政区では、毎年一回防災訓練を実施してきましたが、参加率を上げるために、昨年は、地域の恒行事となつていてるスポーツ大会に合わせて防災訓練を実施しました。消防署からも応援をもらい、例年やつている避難訓練や炊き出し訓練のほかに、消火訓練や煙中体験、応急手当などの訓練を初めて地区内で実施しました。

行政区長の熊谷茂雄さんは「迫力があつて、説得力もあり、住民の反応も上々だつた」と手ごたえを感じていて、こ

は一もし倒壊家屋が発生した場合、消防や自衛隊が救援に来るのを待っていたのでは手遅れになる。隣近所の人で助け出すことが生死を分け入ることに加え、広い地域に

人命を最優先に
田尻地域では、毎

これからは三年に一度、こうして大規模訓練を実施したいと考えています。

「地震はいつ来るか分からなければ、必ずいつか来ます。その時になってあわてないために、また、誰かが何とかしてくれるというのではなく、自分で意識を持つて守ることが必要」と、訓練の重要性を感じています。

田尻地域では、昭和三十七年に発生した宮城県北部地震が地域の人に鮮烈な記憶を残しています。住家全・半壊、東橋梁や道路の被害も多く、東

防災安全課 ☎ ②3 5144

7 広報 おおさき 2010-6

広報 おおさき 2010-6 6